

 $332 \, \mathrm{cm}^2$ 

Página: 7 \$45.164.15

1/2

# El PSOE dice que no pactará con Bildu en Euskadi

Minimiza el acuerdo en Pamplona como una «circunstancia muy puntual»

#### MARTA BELVER MADRID

El portavoz del PSOE en el Congreso de los Diputados negó ayer con rotundidad que su partido pueda apoyar a EH Bildu para gobernar en el País Vasco – en el caso de que la aritmética parlamentaria lo permitiera – después de haber hecho lo propio en la moción de censura del Ayuntamiento de Pamplona de la semana pasada. «No, en absoluto», respondió Patxi López cuando se le preguntó por este asunto en una entrevista en TVE.

En ella, el ex lehendakari argumentó que el acuerdo con la formación nacionalista en la capital navarra fue «una circunstancia muy puntual» en un Consistorio «paralizado duranteaños» y con una alcaldesa al frente, Cristina Ibarrola, de UPN, «incapaz de tejer ni un solo acuerdo con absolutamente nadie». A lo que apostilló, en referencia a las palabras de la ya ex regidora de que preferiría «fregar escaleras» antes de depender de los votos de los de Arnaldo Otegi: «Lo vimos en su despedida, cuál era su cualidad personal para el diálogo y el entendimiento».

«Para sacar a ese Ayuntamiento de la parálisis en la que estaba hicimos un acuerdo puntual. Pero, para nada está en las posiciones del PSOE llegar a un entendimiento con Bildu en Euskadi», subrayó López. Para tratar de apuntalar el argumento, agregó que el propio candidato de su partido a la presidencia regional, Eneko Andueza, «lo ha descartado».

Tras la moción de censura en Pamplona del pasado 28 de diciembre, Joseba Asiron ha vuelto a la Alcaldía de la capital navarra y los nacionalistas acercan su objetivo de conformar una Euskal Herria junto al País Vasco. En la hemeroteca quedan las reiteradas declaraciones de Pedro Sánchez durante años asegurando que «con Bildu no se acuerda nada» al igual que previamente había sucedido con la amnistía a los involucrados en el referéndum ilegal de independencia de Cataluña, de la que hasta la víspera de las elecciones generales decía que no cabía en la Constitución.

En una entrevista con este periódico antes de que se hiciera pública la operación política para desbancar a Ibarrola, el candidato socialista a la *Lehendakaritza* aseguraba que «hay una diferencia muy importante» entre contar con los votos de la formación de Otegi –uno de los socios de investidura del presidente– «para revalorizar las pensiones, subir el Salario Mínimo o aplicar descuentos en el transporte que firmar un pacto de gobierno».

«Un pacto de gobierno supone compartir un modelo de país y nos separa una distancia muy grande. Además de cuestiones éticas. Yo lo descartaría. El PSOE no va a hacer lehendakari a ningún candidato de EH Bildu; ni va a negociar un gobierno con Bildu», aseguraba Andueza en el mes de octubre.





Eneko Andueza, candidato del PSOE en el País Vasco, y Patxi López, portavoz en el Congreso. E. M.



109 cm<sup>2</sup>

Página: 29 \$23.859.63

1/1

## Vecinos piden a la Álvaro Obregón informe de sanción a empresa incumplida

Realizó un mal trabajo y los dejó sin agua durante dos meses, denunciaron

### ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Habitantes de la unidad habitacional Torres San Antonio, colonia Carola, en Álvaro Obregón, pedirán a la alcaldía informe qué sanción impuso a la empresa contratada para realizar el mantenimiento a sus instalaciones hidráulicas con recursos del presupuesto participativo, ante el incumplimiento en que incurrió y obligó a contratar otra compañía, además de dejar sin agua a 750 familias durante más de dos meses.

En el contrato correspondiente encontraron que la alcaldía lo adjudicó de manera directa a Siconex. Constructora y Supervisión, por un monto de 2 millones 56 mil 546.99 pesos, e incluía obras de rehabilitación de la red de agua potable en otras tres unidades habitacionales: Santa Fe, Tarango y Belén de las Flores.

Explicaron que una de las cláusulas del contrato refiere que si la alcaldía observa deficiencias en la terminación de los trabajos o que no se realizaron de acuerdo con los requerimientos o especificaciones, solicitará la reparación o corrección de los mismos sin derecho a retribución alguna, en tanto que el capítulo de penas convencionales prevé que si el contratista no presenta los trabajos conforme a las especificaciones, se tendrá por no realizado, sin retribución alguna y se ordenará la reparación o reposición inmediata con cargo a la empresa.

Por otra parte, a consecuencia de la reducción del caudal de agua que la ciudad recibe del Sistema Cutzamala, el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) y la alcaldía Tlalpan elaboraron un calendario para el abastecimiento en el Ajusco Medio, al subdividirlo en dos zonas con 19 y 10 unidades territoriales cada una, que la recibirán por tandeo tres días de la semana para garantizar equidad en su distribución; asimismo, el gobierno de la demarcación apoyará con pipas en el suministro.





### La muerte del Dragón Rojo

lena Poniatowska la encontró muchas veces en el elevador del periódico Novedades en los años 50 y 60. Jamás habló con ella. No pudo ni siquiera conocer su nombre. En el resto del edificio—donde también se publicaba una edición en inglés, la de The News—tampoco parecían hacerle mucho a aquella mujer que llevaba siempre vestidos de aire anticuado.

**EL UNIVERSAL** 

"Nunca oí que se comentaran sus artículos, ni que se dijera que fuera buena periodista. Nunca Fernando Benítez, que era director del suplemento México en la Cultura, encargó un reportaje sobre ella. Le daban un poco el mismo trato despreciativo que a Rosario Sansores", escribió Poníatowska.

Aquella mujer era, sin embargo, una leyenda: todo un personaje de novela: cuando llegaba a los restaurantes legendarios de la ciudad de México, la recibían con la canción que Luis Rosado de la Vega y Ricardo Palmerín le habían dedicado:

"Peregrina de ojos claros y divinos, / y mejillas encendidas de arrebol, / peregrina de los labios purpurinos / y radiante caballera como el sol...".

Muchos años después el investigador Michael K. Schuessler encontró en un departamento abandonado de la avenida Melchor Ocampo un morral de yute que contenía su autobiografía perdida. Ahí, en un apretado legajo que estuvo perdido durante casi 40 años, la periodista Alma Reed, la "peregrina de ojos claros y divinos", narraba la historia de un amor trágico: su encuentro con el gobernador mártir de Yucatán, Felipe Carrillo Puerto: el enemigo de la "casta divina" que fue asesinado hace un siglo —el 3 de enero de 1924— tras la celebración de

un consejo de guerra falso encabezado por el coronel delahuertista Juan Ricárdez Broca.

Alma Reed, columnista del San Francisco Call, había saltado a la fama tras emprender de la defensa de un indocumentado mexicano de 17 años que había sido condenado a muerte tras un juicio repleto de irregularidades. Las columnas que revelaron la manera en que aquel juicio se había fabricado lograron que el código penal de California fuera reformado. Poco tiempo después, con el visto bueno del gobierno de Álvaro Obregón, Reed llegó a México como corresponsal de The New York Times para cubrir una expedición arqueológica que el Instituto Camegie llevaba a cabo en la península de Yucatán.

En abril de 1923 Reed reveló la manera en que los tesoros del Cenote Sagrado de Chichén Itzá habían sido enviados por valija diplomática al Museo Peabody. En esos meses ocurrió su encuentro con el gobernador Carrillo Puerto, que estaba sumergido en un huracán:

Había creado ligas de resistencia para que los campesinos mayas pudieran enfrentar el poder de los dueños de Yucatán, había decretado de interés público la industria del henequén, había repartido cerca de 600 mil hectáreas a los campesinos, había incautado haciendas abandonadas (la célebre Ley del despojo) que fueron entregadas a los trabajadores.

Había entregado a las mujeres del estado el derecho a votar. Había instalado un mecanismo de revocación de mandato. Había promovido campañas contra el alcohol y en contra del control de la natalidad. Se había declarado en contra del fanatismo religioso...

Alma Reed lo vio por primera vez en el Palacio de Gobierno.

El general Parsons le dijo a Reed: "Este el dragón rojo más atractivo que yo haya visto en cualquiera de mis safaris". Reed contestó: "Él es mi idea de un dios griego". Carrillo Puerto fue a buscarla más tarde a su hotel. Le dijo: "Desde el momento en que entraste, estaba desesperado por hablar contigo...".

Años después de iniciar sobre su investigación sobre la vida de Alma Reed, Michael Schuessler halló una carta que revelaba la verdadera historia de "Peregrina", una canción que ha arrobado a México a lo largo de cien años. La periodista, el gobernador y el poeta y compositor Luis Rosado Vega acudían a una cena. Acababa de llover. Ella elogió el ambiente embalsamado que los rodeaba. Rosado Vega dijo: "Todo perfuma porque usted está pasando...".

Carrillo Puerto ordenó: "Eso lo vas a decir en unos versos". El poeta contestó: "Se lo diré en una canción".

A fines de 1923, Alma Reed volvió a Estados Unidos, entre otras cosas, para adquirir el ajuar de su boda. La escritora Katherine Anne Porter cuenta que Alma Reed, toda cubierta de satín blanco, realizaba el ensayo de su boda, cuando recibió la noticia de que Carrillo Puerto había sido fusilado.

Un siglo mástarde, se cree que su asesinato, más que una venganza contra él, se trató de una venganza contra los jefes de su grupo político: Plutarco Elías Calles y Álvaro Obregón.

Alma Reed se quedó en México a lo largo de 42 años. Está enterrada al lado de Carrillo Puerto.



El Universal Sección: Nación 2024-01-03 03:15:47

209 cm<sup>2</sup>

Página: 7 \$23,423.51

2/2

Aquella mujer era, sin embargo, una leyenda: todo un personaje de novela.

